

Daftar Pustaka

Buku:

- Aprianto, I. N. P. (2018). *Information Technology Design TNI AL Guna Mendukung Strategi Pertahanan Laut Nusantara*. CV. Bintang (Penerbit Bintang Surabaya).
- Chow, G. C. (2018). China's Economic Transformation. In *China's 40 Years of Reform and Development: 1978–2018* (p. 93). ANU Press.
<https://www.jstor.org/stable/j.ctv5cgbnk.14>
- Lobell, S. E., Ripsman, N. M., & Taliaferro, J. W. (2009). *Neoclassical Realism, The State, And Foreign Policy*. Cambridge University Press.
- Marsetio. (2024). *Seapower Indonesia di Era Indo-Pasifik*. UNHAN RI Press.
- Mearsheimer, J. J. (2001). *Anarchy and the struggle for power*. In: *The tragedy of great power politics*. New York and London: W W Norton & Company. pp 29-54
- Moleong, L. J. (2018). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Remaja Rosdakarya Bandung.
- Miles, M. B., & Huberman, A. M. (1994). *Qualitative Data Analysis* (Second Edition ed.). Sage.
- Rosyidin, M. (2020). *Teori Hubungan Internasional: Dari Perspektif Klasik Sampai Non-Barat*. Pt Rajagrafindo Persada.
- Sylvia, D. (2020). *Politik Nuklir di Indonesia Masa Sukarno, 1958-1967* (Vol. 17) [Book Review]. Lembaran Sejarah UGM. doi.org/10.22146/lembaran-sejarah.69971

- Till, G. (2018). *SEAPOW: A Guide For The Twenty First Century* (Fourth Edition ed.). Routledge
- The International Institute for Strategic Studies (IISS), T.I.I. (2024). *The Military Balance 2024* (1st ed.). Routledge. <https://doi.org/10.4324/9781003485834>
- The International Institute for Strategic Studies (IISS), T.I.I. (2025). *The Military Balance 2025* (1st ed.). Routledge. <https://doi.org/10.4324/9781003630760>
- Yadav, A. S. (2022). *Indo-Pasifik: sebuah konstruksi geopolitik*. PT Elex Media Komputindo.
- Yakti, P. D., & Wicaksana, I. G. W. (2021). *Poros maritim dunia: konsep, strategi, dan realitas*. Intrans Publishing.
- Pendidikan Pancasila untuk Perguruan Tinggi: Buku Ajar Mata Kuliah Wajib Umum Pendidikan Pancasila*. (2016). Dirjen Pembelajaran dan Kemahasiswaan Kementerian Riset Teknologi dan Pendidikan Tinggi.
- Kusumawardhana, I., Rosyidin, M., Ardianti, D. E., & Widodo, V. T. (2023). Periode Kedua Pemerintahan Jokowi dan Hilangnya Doktrin PMD. In *Kebijakan Luar Negeri Indonesia di Bawah Pemerintahan Joko Widodo* (p. 96). Penerbit Alinea.
- Kusumawardani, S. S., Budimansyah, D., Triyanto, Wibowo, W., & Copik, M. (2024). *Buku Ajar Mata Kuliah Wajib Pada Kurikulum Pendidikan Tinggi Pendidikan Kewarganegaraan*. Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi Kementerian Pendidikan.

Jurnal Ilmiah:

- Agoes, E. R. (2009). Upaya Diplomati Indonesia dalam Penetapan Alur Laut Kepulauan Indonesia (ALKI). *Jurnal Hukum Internasional*, 6(3), 364.
- Asshiddiqie, J. (1995). Kedudukan Negara dan Peranan Hukum Tata Negara dalam Pembangunan. *Hukum dan Pembangunan*, 25(2), 136.
- Alexander, L. M. (1992). The Role of Choke Points in the Ocean Context. *GeoJournal*, 26(4), 504. <https://www.jstor.org/stable/41145437>
- Bueger, C. (2015). What is maritime security? *Marine Policy*, 53. <http://dx.doi.org/10.1016/j.marpol.2014.12.005>
- Dwiguna, A. R., & Syaroni, M. (2019). Rivalitas Amerika Serikat-Tiongkok di Laut China Selatan dan Pengaruhnya Terhadap Indonesia. *Jurnal Kajian Strategik Ketahanan Nasional*, 2(2). 10.7454/jkskn.v2i2.10027
- Efriza. (2018). Refleksi: Pembangunan Maritim Sebagai Haluan Negara Di Era Kepemimpinan Presiden Joko Widodo. *Jurnal Majelis*, (10), 44.
- Eriksen, C. C., & dkk. (2001). Seaglider: A Long-Range Autonomous Underwater Vehicle for Oceanographic Research. *IEEE JOURNAL OF OCEANIC ENGINEERING*, 26(4), 435. 10.1109/48.972073
- Fajri, M. B. (2020). Strategi Pertahanan Maritim Indonesia di Tengah Dinamika Perang Hibrida Kawasan Laut China Selatan. *Jurnal Penelitian Politik*, 17(1).
- Goswami, A. S. (2022). Balancing Grand Strategy for America to Offset Thucydides's Trap with China. *Journal of Strategic Security*, 15(2), 12-13. <https://www.jstor.org/stable/48682656>

- Gerung, R. (2018). Pancasila: Ide Penuntun, Bukan Pengatur. *Prisma*, 37(2).
- Hastangka. (2020). Doktrin Filsafat Politik Jokowi Dan Janji Nawacita (Mengurai Gagasan Revolusi Mental). *Jurnal Pancasila*, 1(2).
- Hardianto, M. K. B. (2021). EVOLUSI DOKTRIN PERTAHANAN INDONESIA SEBAGAI NEGARA MARITIM. *Jurnal Noken*, 7(1), 8.
- Jalil, G. Y. (2019). China's Rise: Offensive or Defensive Realism. *Strategic Studies*, 39(1), 47. <https://www.jstor.org/stable/48544287>
- Johri, S., & Khrisnan, S. (2019). Piracy and Maritime Security: Regional Characteristics and Political, Legal and Economics Implications. *World Affairs*, 23(3), 92. <https://www.jstor.org/stable/48531052>
- Men, J. (2003). China's Peaceful Rise? *Studia Diplomatica*, 56(6), 16. <https://www.jstor.org/stable/44838432>
- N, M. (2019). Descriptive Research. *Journal of Emerging Technologies and Innovative Research (JETIR)*, 6(6), 863.
- Prasetyo, K. A., Prakoso, L. Y., & Sianturi, D. (2019). Strategi Pertahanan Laut Pemerintah Indonesia Dalam Menjaga Keamanan Maritim. *Jurnal Strategi Pertahanan Laut*, 5(1). <https://doi.org/10.33172/spl.v5i1.649>
- Rousseau, D. L., & Retamero, R. G. (2007). Identity, Power, and Threat Perception ACross-National Experimental Study. *Journal of Conflict Resolution*, 51(5), 745.
- Rose, G. (1998). Neoclassical Realism And Theories Of Foreign Policy. *World Politics*, 51(01), 146. 10.1017/S0043887100007814

- Rosyidin, M. (2022). Realisme versus Liberalisme: Suatu Perbandingan Paradigmatik. *Indonesian Perspective*, 7(2), 137.
- Sofaer, S. (1999). Qualitative Methods: What Are They and Why Use Them? *Health Services Research*, 34(5), 1102.
<https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC1089055/?page=2>
- Suseto, B., Othman, Z., & Razalli, F. M. (2018). The Need to Reform Indonesia's Maritime Strategy: A Review. *Indonesian Journal of Geography*, 50(2)
- Scott, D. (2019). China's Indo-Pacific Strategy: The Problems of Success. *The Journal of Territorial and Maritime Studies*, 6(2), 103-104.
<https://www.jstor.org/stable/26912752>
- Supriyadi. (2016). Community of Practitioners: Solusi Alternatif Berbagi Pengetahuan Antar Pustakawan. *Lentera Pustaka*, 2(2), 85.
- Sajidin, M., Saputra, I., & Noviasari, W. (2023). Strategi Keamanan Maritim Indonesia Dalam Menghadapi Ancaman Kejahatan Transnasional Di Asia Tenggara. *Jurnal Lemhannas RI*, 11(3).
<https://doi.org/10.55960/jlri.v11i3.476>
- Saraswati, A. L., & Pinatih, N. K. D. S. A. (2020). Strategi Keamanan Maritim Indonesia Terhadap Maritime Piracy di laut Sulu Tahun 2016. *Jurnal Transformasi Global*, 7(1).
- Yani, Y. M., & Montrama, I. (2015). INDONESIA SEBAGAI POROS MARITIM DUNIA: SUATU TINJAUAN GEOPOLITIK. *Jurnal Pertahanan*, 5(2), 35.

Artikel Berita:

Agastia, I. G. B. D. (2017, November 22). *3 Years Later, Where Is Indonesia's 'Global Maritime Fulcrum'? The Diplomat*.
<https://thediplomat.com/2017/11/3-years-later-where-is-indonesias-global-maritime-fulcrum/>

AUKUS: The Trilateral Security Partnership Between Australia, U.K. and U.S. (2023, March 13). Department of Defense. Retrieved April 18, 2025, from
<https://www.defense.gov/Spotlights/AUKUS/>

Bakamla RI Gelar Rapat Koordinasi Harmonisasi Strategi Kamla. (2023, Oktober 19). Tentara Nasional Indonesia. Retrieved Mei 19, 2023, from
<https://tni.mil.id/view-232430-bakamla-ri-gelar-rapat-koordinasi-harmonisasi-strategi-kamla.html>

Blak-blakan KSAL soal TNI AL Tak Punya Alat Deteksi Kapal Selam Asing. (2025, April 29). detikcom. Retrieved May 30, 2025, from
<https://www.detik.com/bali/hukum-dan-kriminal/d-7890660/blak-blakan-ksal-soal-tni-al-tak-punya-alat-deteksi-kapal-selam-asing>

Chief of Naval Operations Highlights Robotic and Autonomous Systems with Visit to Orca Extra Large Unmanned Undersea Vehicle. (2024, Desember 6). America's Navy. Retrieved Mei 24, 2025, from
<https://www.navy.mil/Press-Office/Press-Releases/display-pressreleases/Article/3989416/chief-of-naval-operations-highlights-robotic-and-autonomous-systems-with-visit/>

Catat Sejarah; ASEX-01 Latihan Non-militer Pertama Seluruh Negara ASEAN.

(2023, September 20). TNI. Retrieved Juni 24, 2025, from <https://tni.mil.id/view-231168-catat-sejarah-asex-01-latihan-non-militer-pertama-seluruh-negara-asean.html>

Dachi, M. A. (2023, 1 31). *Ini Arti Semboyan TNI AL, Jalesveva Jayamahe*. Media Indonesia. Retrieved 4 13, 2025, from https://mediaindonesia.com/politik-dan-hukum/554525/ini-arti-semboyan-tni-al-jalesveva-jayamahe#goog_rewarded

Doktrin TNI Angkatan Laut Jalesveva Jayamahe. (n.d.). TNI Angkatan Laut. Retrieved April 9, 2025, from <https://www.tnial.mil.id/doktrin/>

Empat Puluh Persen Jalur Perdagangan Dunia Melewati Indonesia Kementerian Perhubungan Republik Indonesia. (2018, March 2). Kementerian Perhubungan Republik Indonesia. Retrieved June 14, 2024, from <https://dephub.go.id/post/read/empat-puluh-persen-jalur-perdagangan-dunia-melewati-indonesia>

Funairole, M. P., Hart, B., & Powers, A. (2024, January 10). *Surveying the Seas: China's Dual-Use Research Operations in the Indian Ocean*. CSIS. Retrieved April 19, 2025, from <https://features.csis.org/hiddenreach/china-indian-ocean-research-vessels/>

France leads the way in technology transfer to developing countries. (2007, Oktober 16). European Commission. Retrieved Mei 27, 2025, from <https://cordis.europa.eu/article/id/28524-france-leads-the-way-in-technology-transfer-to-developing-countries>

Hu Jintao Addresses the General Debate of the 64th General Assembly Session_Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China.

(2009, September 24). Ministry of Foreign Affairs The People's Republic of China. Retrieved April 17, 2025, from https://www.mfa.gov.cn/eng/wjb/zzjg_663340/gjs_665170/gjzzyhy_665174/2_594_665176/2596_665180/202406/t20240606_11403689.html

Hafiez, F. A. (2025, Februari 11). *Yusril Usul Kewenangan di Laut Satu Kelembagaan, Cegah Tumpang Tindih*. Metro TV. Retrieved Mei 20, 2025, from <https://www.metrotvnews.com/read/NLMCJ0Mo-yusril-usul-kewenangan-di-laut-satu-kelembagaan-cegah-tumpang-tindih>

Honrada, G. (2022, January 12). *Underwater drones herald sea change in Pacific warfare*. Asia Times. Retrieved May 24, 2025, from <https://asiatimes.com/2022/01/underwater-drones-herald-sea-change-in-pacific-warfare/#>

Indonesia Poros Maritim Dunia. (2019, Februari 25). Portal Informasi Indonesia. <https://indonesia.go.id/kategori/indonesia-dalam-angka/439/indonesia-poros-maritim-dunia>

Ini Arti Semboyan TNI AL, Jalesveva Jayamahe. (2023, January 31). Media Indonesia. Retrieved April 10, 2025, from https://mediaindonesia.com/politik-dan-hukum/554525/ini-arti-semboyan-tnial-jalesveva-jayamahe#goog_rewarded

IUU Fishing Di Laut Natuna Utara, Laut Sulawesi Dan Selat Malaka – Juni 2021 – Indonesia 2023. (2021, June 16). Indonesia Ocean Justice Initiative.

Retrieved April 9, 2025, from <https://oceanjusticeinitiative.org/iuu-fishing-di-natuna-sulawesi-selat-malaka-juni-2021/>

Jadi Menhan, Prabowo Habiskan Rp 700 Triliun dalam 5 Tahun. (2023, August 19). CNBC Indonesia. Retrieved 05 11, 2025, from <https://www.cnbcindonesia.com/research/20230819115841-128-464295/jadi-menhanprabowo-habiskan-rp-700-triliun-dalam-5-tahun>

Jokowi Ajak Kembalikan Kejayaan RI di Laut. (2014, Oktober 20). CNN Indonesia. Retrieved Mei 12, 2025, from <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20141020113540-32-6927/jokowi-ajak-kembalikan-kejayaan-ri-di-laut>

Kapal Tanker Dibajak Sekelompok Orang Bersenjata Tajam di Perairan Morosi Sultra. (2022, January 10). Kompas Regional. Retrieved April 14, 2024, from <https://regional.kompas.com/read/2022/01/10/050900278/kapal-tanker-dibajak-sekelompok-orang-bersenjata-tajam-di-perairan-morosi?page=all>

KKP Tangkap Kapal Illegal Fishing Berbendera Filipina. (2023, Oktober 18). Kementerian Kelautan dan Perikanan RI. Retrieved Juni 25, 2025, from <https://kkp.go.id/djpsdkp/kkp-tangkap-kapal-illegal-fishing-berbendera-filipina65c3056bafcc7/detail.html>

Kemenko Polkam Dan Kemenko Kumham Imipas Bahas Progress Penyusunan RUU Keamanan Laut. (2025, April 15). Kemenko Polhukam RI. Retrieved Mei 20, 2025, from <https://polkam.go.id/kemenko-polkam-dan-kemenko-kumham-imipas-bahas-progresspenyusunan-ruu-keamanan->

- laut/#:~:text=Dalam%20pertemuan%20tersebut%2C%20
kedua%20pihak,hukum%20pengamanan%20di%20perairan%20Indonesia
Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. (n.d.). Kementerian Pertahanan
Republik Indonesia. Retrieved May 10, 2025, from
<https://www.kemhan.go.id/tugas-dan-fungsi>
- Khumaidi, M. A. (2015, June 1). *Pancasila: Sebuah Kesepakatan Sebagai Bangsa*
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. Sekretariat Kabinet. Retrieved
May 15, 2025, from <https://setkab.go.id/pancasila-sebuah-kesepakatan-sebagai-bangsa/>
- KKP Dorong Optimalkan Pengelolaan Perikanan di Laut Lepas dan ZEE.* (2021,
Oktober 29). Kementerian KKP RI. Retrieved Mei 24, 2025, from
<https://www.kkp.go.id/news/news-detail/kkp-dorong-optimalkan-pengelolaan-perikan-an-di-laut-lepas-dan-zee65c1bd5cf241e.html>
- KSAL Curhat ke DPR Belum Ada Sensor Bawah Laut Pendeteksi Kapal Selam.*
(2025, April 29). CNN Indonesia. Retrieved Mei 27, 2025, from
<https://www.cnnindonesia.com/nasional/20250428195132-20-1223645/ksal-curhat-ke-dpr-belum-ada-sensor-bawah-laut-pendeteksi-kapal-selam>
- Lavender, P. (2022, 06 20). *Wawasan Nusantara: Fungsi, Tujuan dan Makna bagi Bangsa Indonesia.* `Media Indonesia. Retrieved Mei 14, 2025, from
<https://mediaindonesia.com/humaniora/500641/wawasan-nusantara-fungsi-tujuan-dan-makna-bagi-bangsa-indonesia>

Membanggakan...Prajurit TNI AL Berhasil Raih Terbaik 1 Pada Awarding IdenTIK Kemenkominfo. (2023, Oktober 7). TNI. Retrieved Mei 27, 2025, from <https://tni.mil.id/view-231911-membanggakanprajurit-tni-al-berhasil-raih-terbaik-1-pada-awarding-identik-kemenkominfo.html>

Membangun Kekuatan Angkatan Laut. (2006, Juli 31). Tentara Nasional Indonesia. Retrieved Mei 19, 2025, from <https://tni.mil.id/view-3163-membangun-kekuatan-angkatan-laut.html>

Naval Group and PT PAL have signed a contract with Indonesia for 2 locally built Scorpène® Evolved Full LiB submarines. (2024, April 2). Naval Group. Retrieved Mei 27, 2024, from <https://www.naval-group.com/en/naval-group-and-pt-pal-have-signed-contract-indonesia-2-locally-built-scorpener-evolved-full-lib>

O'Neill, A. (2025, February 12). *Countries with the largest gross domestic product (GDP) 2024.* Statista. Retrieved April 21, 2025, from <https://www.statista.com/statistics/268173/countries-with-the-largest-gross-domestic-product-gdp/>

Palmer, A., Carroll, H. H., & Velazquez, N. (2024, June 5). *Unpacking China's Naval Buildup.* CSIS. Retrieved April 17, 2025, from <https://www.csis.org/analysis/unpacking-chinas-naval-buildup>

Pattisina, E. C. (2020, September 10). *SSAT Jadi Keunggulan TNI AL.* Kompas.id. Retrieved Mei 18, 2025, from https://www.kompas.id/baca/polhuk/2020/09/10/ssat-jadi-keunggulan-tni-al?status=sukses_login&status_login=login&loc=hard_paywall

- Pattisina, E. C. (2025, April 29). *Sudah Ada 13 Instansi Penjaga Laut, Mengapa Muncul Usulan Pembentukan "Coast Guard"?* Kompas Indonesia. Retrieved Mei 20, 2025, from [https://www.kompas.id/artikel/sudah-ada-13-instansi-penjaga-laut-mengapa-muncul-u](https://www.kompas.id/artikel/sudah-ada-13-instansi-penjaga-laut-mengapa-muncul-usulan-pembentukan-coast-guard) sulan-pembentukan-coast-guard
- Pemerintah Terbitkan Perpres Rencana Aksi Kebijakan Kelautan Indonesia 2021-2025.* (n.d.). Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. Retrieved June 10, 2024, from <https://setkab.go.id/pemerintah-terbitkan-perpres-rencana-aksi-kebijakan-kelautan-indonesia-2021-2025/>
- Pidato di Sidang IMO, Presiden Jokowi Komitmen Jadikan Indonesia Poros Maritim Dunia.* (2016, April 20). Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. Retrieved June 9, 2024, from <https://setkab.go.id/pidato-di-sidang-imo-presiden-jokowi-komitmen-jadikan-indonesia-poros-maritim-dunia/>
- Pidato Presiden RI Joko Widodo Pada KTT ke-9 Asia Timur, di Nay Pyi Taw, Myanmar, 13 November 2014.* (2014, November 14). Sekretariat Kabinet. Retrieved February 22, 2025, from <https://setkab.go.id/pidato-presiden-ri-joko-widodo-pada-ktt-ke-9-asia-timur-di-nay-pyi-taw-myanmar-13-november-2014/>
- PERS RELEASE MENKO POLHUKAM: Sosialisasi Peraturan Pemerintah Nomor 13 Tahun 2022 Tentang Penyelenggaraan Keamanan, Keselamatan, dan Penegakan Hukum di Wilayah Perairan Indonesia dan Wilayah Yuridiksi Indonesia.* (2022, Maret 29). Kemenko Polhukam. Retrieved Mei 15, 2025, from <https://polkam.go.id/pers-release-menko-polhukam-sosialisasi-peraturan-pemerintah-nomor/>

Pidato Presiden RI Joko Widodo Pada KTT ke-9 Asia Timur, di Nay Pyi Taw, Myanmar, 13 November 2014. (2024, November 14). Sekretariat Kabinet RI. Retrieved Mei 20, 2025, from <https://setkab.go.id/pidato-presiden-ri-joko-widodo-pada-ktt-ke-9-asia-timur-di-nay-pyi-taw-myanmar-13-november-2014/>

Presiden Jokowi Ingin Bakamla Jadi Embrio 'Indonesian Coast Guard'. (2020, Februari 12). Sekretariat Kabinet RI. Retrieved Mei 15, 2025, from <https://setkab.go.id/presiden-jokowi-ingin-bakamla-jadi-embrio-indonesian-coast-guard/>

Presiden Jokowi: Kerja Nyata Kokohkan Identitas Indonesia Sebagai Bangsa Maritim. (2021, September 23). Sekretariat Kabinet RI. Retrieved Mei 12, 2025, from <https://setkab.go.id/presiden-jokowi-kerja-nyata-kokohkan-identitas-indonesia-sebagai-bangsa-maritim/>

Purnamasari, D. D. (2021, January 7). *TNI AL Belum Siap Hadapi Ancaman Bawah Laut.* *Kompas.* Retrieved April 14, 2024, from <https://www.kompas.id/baca/polhuk/2021/01/07/tni-al-belum-siap-hadapi-ancaman-bawah-laut>

Rachmalia, M. (2022, Februari 10). *Top RI! Bukan Cuma Rafale, Kapal Selam Scorpene Juga Diborong.* CNBC Indonesia. Retrieved Mei 27, 2025, from <https://www.cnbcindonesia.com/news/20220210132635-4-314369/top-ri-bukan-cuma-rafale-kapal-selam-scorpene-juga-diborong>

- Raenputra, R. (2023, May 31). *Pancasila sebagai Milik Bersama*. Universitas Airlangga. Retrieved May 31, 2025, from <https://unair.ac.id/pancasila-sebagai-milik-bersama/>
- Risfil, A. (2025, January 4). *Armada Kapal Perang TNI AL Capai 165 Unit*. RRI. Retrieved May 18, 2025, from <https://www.rri.co.id/nasional/1235105/armada-kapal-perang-tni-al-capai-165-unit>
- Ruman, Y. S. (2022, September 9). *Pancasila Sebagai Weltanschauung – Character Building*. BINUS UNIVERSITY. Retrieved May 15, 2025, from <https://binus.ac.id/character-building/2022/09/pancasila-sebagai-weltanschauung/>
- Saber, N. (2018, July 26). *China's Economic Outlook in Six Charts*. International Monetary Fund (IMF). Retrieved April 16, 2025, from <https://www.imf.org/en/News/Articles/2018/07/25/na072618-chinas-economic-outlook-in-six-charts>
- Shanghai Institutes for International Studies. (2014, Maret 31). *The Development of the Chinese Navy and Energy Security*. Retrieved Mei 27, 2025, from https://www.siiis.org.cn/Paper/1685.jhtml?utm_source=
- Seaglider tiga kali ditemukan di perairan Indonesia dalam dua tahun terakhir 'bukti ketiadaan alat deteksi'*. (2021, January 9). BBC. Retrieved June 10, 2024, from <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-55559222>
- Tugas dan Fungsi*. (n.d.). Badan Keamanan Laut RI. https://bakamla.go.id/profile/job_and_function

Temuan “Seaglider” di Perairan Indonesia, Ahli Hukum Laut Unpad: Harus Ditelusuri. (2021, 6 1). Universitas Padjajaran. Retrieved 4 15, 2025, from <https://www.unpad.ac.id/2021/01/temuan-seaglider-di-perairan-indonesia-ahlihukum-laut-unpad-harus-ditelusuri/>

US military provocations in S.China Sea to strengthen China's resolve: defense ministry. (2020, Juli 30). Global Times. Retrieved Mei 24, 2025, from <https://www.globaltimes.cn/content/1196185.shtml>

UU Keamanan Laut Dibutuhkan untuk Bentuk Coast Guard Indonesia. (2025, Maret 4). Media DPR RI. Retrieved Mei 20, 2025, from <https://emedia.dpr.go.id/2025/03/04/uu-keamanan-laut-dibutuhkan-untuk-bentuk-coast-guard-indonesia/>

Unsur TNI AL Gelar Patroli MSSP Bersama Dua Negara Di Selat Malaka. (2011, November 14). TNI. Retrieved Juni 22, 2025, from <https://tni.mil.id/view-30580-unsur-tni-al-gelar-patroli-mssp-bersama-dua-negara-di-selat-malaka.html>

Visi dan Misi. (n.d.). Badan Keamanan Laut RI. Retrieved Mei 15, 2025, from https://bakamla.go.id/profile/vision_and_mission

Wijananto, A. (2023, Oktober 7). *TNI AL Ciptakan Aplikasi Pemantau Bawah Laut "Antasena".* Radio Republik Indonesia. Retrieved Mei 7, 2025, from <https://www.rri.co.id/ipitek/389176/tni-al-ciptakan-aplikasi-pemantau-bawah-laut-antasena>

Wujudkan Sinergi Pengamanan Laut Nusantara, Bakamla RI Gelar Patroli Bersama Tahun 2024. (2024, Maret 22). Tentara Nasional Indonesia.

Retrieved Mei 19, 2025, from <https://tni.mil.id/view-238867-wujudkan-sinergi-pengamanan-laut-nusantara-bakamla-ri-gelar-patroli-bersama-tahun-2024.html>

Widakuswara, P. (2023, Juni 8). *Kehadiran AS dan China yang Lebih Kuat Picu Lebih Banyak Insiden Militer di Indo-Pasifik*. VOA Indonesia. Retrieved Mei 24, 2025, from <https://www.voaindonesia.com/a/kehadiran-as-dan-china-yang-lebih-kuat-picu-lebihbanyak-insiden-militer-di-indo-pasifik/7127408.html>

Webinar: Kebijakan Penegakan Hukum Keamanan Laut Pasca Penerbitan PP No.13 Tahun 2022. (2022, Juni 16). Fakultas Hukum Universitas Indonesia. Retrieved Mei 15, 2025, from <https://law.ui.ac.id/webinar-kebijakan-penegakan-hukum-keamanan-laut-pasca-penerbitan-pp-no-13-tahun-2022/>

Wintour, P. (2021, September 16). *What is the Aukus alliance and what are its implications?* The Guardian. Retrieved 04 18, 2025, from <https://www.theguardian.com/politics/2021/sep/16/what-is-the-aukus-alliance-and-what-are-its-implications>

Warga Selayar Manfaatkan Bantuan KKP Kembangkan Wisata Harta Karun Bawah Laut. (2021, Agustus 23). Kementerian Kelautan dan Perikanan Republik Indonesia. Retrieved 04 20, 2025, from <https://kkp.go.id/djprl/warga-selayar-manfaatkan-bantuan-kkp-kembangkan-wisata-harta-karun-bawah-laut65c2f06f2afd8/detail.html>

What is the Quad, and how did it come about? (2022, May 23). The Guardian. Retrieved April 17, 2025, from

<https://www.theguardian.com/world/2022/may/24/what-is-the-quad-and-howdid-it-come-about>

Wintour, P. (2021, September 16). *What is the Aukus alliance and what are its implications?* The Guardian. Retrieved 04 18, 2025, from <https://www.theguardian.com/politics/2021/sep/16/what-is-the-aukus-allianceand-what-are-its-implications>

Yunizar, S. (2024, September 10). *KSAL Akui Sudah Lihat Kapal Induk Buatan Italia dan Turki*. Jawa Pos. Retrieved Mei 20, 2025, from https://www.jawapos.com/hankam/015075116/ksal-akui-sudah-lihat-kapal-induk-buatan-italia-dan-turki#goog_rewarded

中共推動「一帶一路」對海軍遠洋戰略發展之影響：以印度洋為例(蔡志銓)
- 軍事刊物- 中華民國海軍. (2017, April 12). Navy Command R.O.C. Retrieved May 27, 2025, from https://navy.mnd.gov.tw/mediaroom/Paper_Info.aspx?ID=30187&AID=

Laporan, Dokumen Resmi, dan Kebijakan Pemerintah:

Annual Report 2023: Piracy and Armed Robbery Against Ships in Asia. (2003). RECAAP Information Sharing Centre.

Advantage at Sea. (2020). United States Navy, Marine Corps, & Coast Guards.

Djalal, H. (2010). *Deklarasi Djuanda Dalam Perspektif Sejarah* [Makalah dalam rangka Forum Harmonisasi Hukum Nasional dan Hukum Internasional Tentang Implementasi Konvensi Hukum Laut PBB 1982 Dan Penetapan Batas Wilayah Laut Indonesia].

Dugaan Pelanggaran Kedaulatan dan Hak Berdaulat Indonesia oleh Kapal-Kapal

Riset Tiongkok. (2021). Indonesia Ocean Initiative Justice.

Doktrin Pertahanan Negara. (2024). Kementerian Pertahanan Republik Indonesia.

France's Indo-Pacific Strategy Summary. (2021). Ministry for Europe and Foreign Affairs.

Kajiwaru, M. (2020). *Underwater Competition In The Indo-Pacific* [Research Report]. <https://www.jstor.org/stable/resrep26667.17>

Kebijakan Kelautan Indonesia. (2017). Kementerian Koordinator Bidang Kemaritiman Republik Indonesia.

Keputusan Kepala Staf Angkatan Laut Nomor Kep/07/11/2001 tentang Doktrin TNI Angkatan Laut Eka Sasana Jaya

Keputusan Menteri Koordinator Bidang Kemaritiman dan Investasi Republik Indonesia No. 169/Di Tahun 2020 tentang Rencana Strategis Deputi Bidang Koordinasi Kedaulatan Maritim dan Energi Tahun 2020-2024

Kementerian Pertahanan RI. (2014). *Strategi Pertahanan Negara*.

Mujibburrahman, & Effendi, S. A. (2021). *Catatan atas Anggaran Belanja Kementerian Pertahanan* (10th ed., Vol. 01). Pusat Kajian Anggaran, Badan Keahlian DPR RI.

Peraturan Menteri Pertahanan Republik Indonesia Nomor 16 Tahun 2014 Tentang Sistem Program dan Anggaran Pertahanan Negara

Peraturan Menteri Pertahanan Republik Indonesia Nomor 10 Tahun 2021 tentang Rencana Strategis Kementerian Pertahanan dan Tentara Nasional Indonesia Tahun 2020-2024

Peraturan Presiden Nomor 34 Tahun 2022 tentang Rencana Aksi Kebijakan Kelautan Indonesia Tahun 2021-2025

Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 13 Tahun 2022 Tentang Penyelenggaraan Keamanan, Keselamatan, dan Penegakan Hukum di Wilayah Perairan Indonesia dan Wilayah yurisdiksi Indonesia

Rencana Strategis Deputy Bidang Koordinasi Pertahanan Negara Tahun 2020-2024. (2019). Kemenko Polhukam.

Willigen, N. V., & Blarel, N. (2024). *The EU's Maritime Security signalling in the Indo-Pacific*. <https://www.jstor.org/stable/resrep65680.7>

Rancangan Akhir Rencana Pembangunan Jangka Panjang Nasional 2025-2045. (2023, Agustus). Badan Perencanaan Pembangunan Nasional.

Undang-Undang Republik Indonesia No. 4 Tahun 2017 Tentang Pengesahan Persetujuan Antara Pemerintah Republik Indonesia Dan Pemerintah Republik Filipina Mengenai Penetapan Batas Zona Ekonomi Eksklusif, 2014. Diakses pada 9 April 2025. <https://peraturan.bpk.go.id/Details/37641>

Widjajanto, A. (n.d.). *Evolusi Doktrin Pertahanan Indonesia*.

Komentar:

Sulaiman, Y. (2017). *Global Maritime Nexus: Towards A Grand Strategy for Indonesia?* [RSIS Commentary]. RSIS.

Majalah:

Karima, S., & Irham, A. (2014). "Energi Listrik Alternatif Berbasis Arus Laut Untuk Indonesia dan Dunia". TRITON MAGZ 2014

Kemenko Marves. (2023). *Hari Maritim Nasional: Layar Terkembang Menuju Indonesia Maju* (Vol. XIX). Sekretariat Kementerian Koordinator Bidang Kemaritiman dan Investasi.

Youtube:

CNBC Indonesia. (2021, Januari 5). *Uji Kekuatan Sistem Pertahanan RI, Ini Kata Connie Rahakundini.* [Video].

<https://youtu.be/2T2KcQnUyfQ?si=dYdDkhvV33p6Tfzy>

CNBC Indonesia. (2021, Januari 5). *Penemuan Seaglider Bukti Nyata Konstelasi Indo-Pasifik.* [Video].

<https://youtu.be/2T2KcQnUyfQ?si=dYdDkhvV33p6Tfzy>

Kanal Anak Bangsa. (30, Juni 2021). *Rencana Pembelian 8 Kapal Fregat Dari Italia Tidak Ada Dalam Renstra TNI AL.* [Video]. <https://youtu.be/-JtCjrrS8wk?si=SbKsdemlmTBrsfa8>

Kurniawan Talks. (7 Agustus, 2021). *Jangan Asal Belanja Senjata! | S02EP10 ft. Laksamana TNI (P) Bernard Kent Sondakh.* [Video].

https://youtu.be/MhQ9_P941Mg?si=AW8XqwzZAtoH2MBC

Najwa Shihab. (13 January 2023). *Melaut Bareng Kapal Perang Canggih: KRI I Gusti Ngurah Rai-332 | Mata Najwa.* [Video].

https://youtu.be/Don_qLEr1js?si=pqa3oGg8T030bd9g

Kertas Karya Ilmiah:

Tjahjono, K. (2023). *Optimalisasi Penegakan Hukum Illegal Unreported and Unregulated (IUU) Fishing Guna Mendukung Program Ekonomi Biru Dalam Rangka Meningkatkan Ketahanan Nasional* [Kertas Karya Ilmiah Perseorangan]. Lemhannas RI